

Experiencia en la Universidad de California, Santa Cruz

Hola, soy Andrés y durante el curso 2007/08 estudié (un fantástico) cuarto año de Ingeniería Informática en la Universidad de California. Probablemente si estás leyendo esto es porque todavía estás decidiendo si irte o no, o ya sabes que vas a estudiar fuera pero estás eligiendo destino, o a lo mejor ya tienes plaza y te preguntas como es aquello; así que voy a intentar dar una idea de como es la vida por allí y algunos consejos que te puedan valer si es que ya te has hecho a la idea de irte.

Antes de salir

Una vez que has decidido solicitar el intercambio con universidades americanas la primera decisión a tomar es cuál elegir. Los puntos a favor de la Universidad de California (UC) es que California es un sitio magnífico para vivir (buen tiempo, gente agradable y un montón de cosas que ver) y que la universidad es una de las mejores de Estados Unidos. Aparte, en los convenios de la Universidad de Granada con universidades estadounidenses usualmente no se recibe ayuda económica en metálico salvo en un par de casos, y la UC (afortunadamente) es uno de ellos.

Si has decidido solicitar la UC, otra cosa que tienes que saber es que no puedes elegir (del todo) el campus al que quieres ir. La UC tiene 10 campus repartidos por ciudades de California: Los Angeles, Santa Barbara, Santa Cruz, Berkley, Irvine, Merced, Davis, ... California es muy grande y no es lo mismo ir a un campus que a otro. Lo primero es que las distancias entre ellos son enormes (10h en coche desde Santa Cruz a Irvine, por ejemplo) y que California del norte y del sur son bastante diferentes. En el norte las playas son demasiado frías para bañarse en cualquier momento que no sea julio o agosto, y hay verde por todos sitios. En el sur es donde vas a encontrar desierto y paseos con palmeras en la costa. En cualquier caso, en uno de los miles de formularios a rellenar te pedirán que pongas los campus a los que te gustaría ir en orden de preferencia. (Si estudias informática no te dejan elegir Berkley, Ouchhh!!!) Una vez hecho esto te asignarán un campus según sus criterios internos de ocupación y carreras, lo que significa que se te puede asignar un campus diferente al de tu primera opción o incluso uno que ni siquiera esté en la lista de tres que tienes que rellenar (aunque esto es más raro). Por lo tanto, hasta la mitad del proceso no sabrás donde vas en realidad. Esto es menos un problema de lo que pudiera parecer, en mi opinión cualquiera de los campus merece la pena. Yo pedí en orden: Santa Bárbara, Santa Cruz y Davis, y evidentemente me asignaron la segunda opción (lo que tampoco me importó demasiado porque al fin y al cabo uno rellena las preferencias sin tener idea de como es cada campus). Lo único que puedo decir es que tengas en cuenta que los sitios de interior son en su mayoría muy, muy tranquilos. Tanto que pueden resultar algo sosos.

La otra cosa importante a tener en cuenta durante el periodo de solicitud es que todas las universidades americanas requieren haber pasado el examen de inglés TOEFL para aceptar la solicitud. Esto es muy importante, ya que desde que entregas los papeles hasta que te piden la nota obtenida en el TOEFL no hay mucho tiempo, así que si no tienes controlado el inglés vas a tener que estudiar mucho en muy poco tiempo. Mi recomendación es que si tienes por seguro que te quieres ir y tienes el inglés oxidado empieza a estudiar cuanto antes. El examen es duro, no es imposible pero es duro. Para cada universidad de Estados Unidos hace falta una nota mínima en el examen que puede variar de una a otra. (Por cierto, la nota que saques influye también en el campus que te asignan dentro de la UC).

El vuelo

Bueno, ya has pasado por los miles de formularios y documentación a entregar todo a salido (milagrosamente) bien y necesitas un vuelo. A este respecto no hay mucho que saber ya que no hay demasiadas compañías que hagan vuelos transatlánticos con lo que las opciones están restringidas. Para que te hagas una idea los vuelos suelen hacer una escala o en un aeropuerto de Europa o de Estados Unidos y suelen durar de 16 a 18 horas. Si vas al sur de California viaja al aeropuerto de Los Angeles y si vas al norte al de San Francisco. Los demás aeropuertos de California son más pequeños y en general no tienen vuelos internacionales. A modo de indicación los vuelos suelen estar alrededor de los 1000€.

La ciudad

Santa Cruz es una pequeña ciudad costera (~50.000 habitantes) a hora y media al sur de San Francisco. En realidad, la parte que nosotros consideraríamos una ciudad de verdad son sólo las dos calles del centro que tienen todos los negocios y bares. El resto son casitas unifamiliares con jardín. El sitio es muy agradable y es famoso por ser la ciudad cuna del surf (aunque por lo visto hay algún otro sitio que reclama este título). Además fue una de las cunas del movimiento psicodélico de los años sesenta y todavía se pueden ver muchos rastros hippies en algunos establecimientos y en más de un personaje por la calle. De hecho, la ciudad es conocida por la cantidad de personajes peculiares que puedes ver por la calle. Aunque haya más de una pinta rara por ahí, la ciudad es segura y casi siempre tranquila.

El campus

El campus está apartado de la ciudad sobre una colina. Las vistas desde él son increíbles: la ciudad, el Pacífico y la bahía de Monterrey. El campus es muy particular porque, aparte de ser enorme, está situado en un bosque. Para ir de un edificio a otro hay que caminar entre los árboles y cruzando puentes que salvan los desniveles de la colina a la altura de los pinos. El efecto es impresionante. Dentro del campus están las clases, los laboratorios, los edificios de alojamiento estudiantil y varios bares y muchos comedores. También hay en la Quarry Plaza una librería que tiene, entre otros, los libros de referencia para cada asignatura, ropa, algunas cosas básicas (como detergente para la lavadora y pasta de dientes) y una sección de comida para picotear. La tienda es algo cara con lo que aparte de los libros y de alguna camiseta que la universidad que te quieras comprar lo normal es bajar al pueblo a hacer la compra.

Los laboratorios de ordenadores están abiertos todo el día y toda la noche. Hay laboratorios con PC's, otros con Mac's y otros con estaciones Sun Sparc. Hay muchos de ellos y son ordenadores nuevos y potentes, y pueden ser utilizados en cualquier momento utilizando la cuenta de la universidad (a no ser que justo estén dando clase en esa sala en ese momento).

Como decía arriba el campus es grande y las clases las puedes tener en edificios distintos, con lo cual puedes tener que darte prisa en llegar de uno a otro. Yo no tuve problema ninguno con eso pero en cualquier caso, la universidad tiene su propio sistema de autobuses gratuitos con unas cuantas líneas y que están dando vueltas todo el día, con lo que lo más es que tengas que esperar unos minutos al autobús y en un momento estás al otro lado del campus.

La gente

Mi experiencia con la gente ha sido estupenda. Aunque hay de todo y siempre es difícil generalizar, la sensación que da es que son muy agradables en su mayoría. De primeras son más cerrados que a lo que estamos acostumbrados por aquí, y diría yo que un poco desconfiados si no te conocen. Sin embargo, una vez que cogen confianza se relajan un poco y es muy fácil llevarse bien con ellos (o los que te caigan bien, en particular :)

Si quieres conocer gente de todas las partes del mundo, éste es tu lugar. En mi caso hace un tiempo estuve de Erasmus en Escocia y conviví con gente de todos lados. Pues bien, eso no es nada en comparación con la mezcolanza cultural en California, literalmente la gente es de todos lados.

El campus tiene fama de ser muy progresista y eso se ve también en la gente. Allí los departamentos dedicados a los estudios sociales son muy importantes y eso se ve en los estudiantes que en su mayoría son de ideas políticas que tienden más o menos hacia la izquierda. No creo que eso deba importar mucho a nadie pero es interesante saber que allí ciertas universidades se consideran más de uno u otro lado político. En este caso, ésta está tomada por los demócratas.

El idioma

Esto es una cuestión de preferencia personal, supongo, pero habiendo estado en Gran Bretaña y en California, el inglés americano me resulta mucho más fácil de entender y hablar. En cualquier caso, si te parece que los americanos hablan como si tuviesen problemas en la boca, no te preocupes porque los californianos son al menos los más claros de todos y además una vez que te acostumbras no supone problema alguno.

Si tuviera que dar algún consejo a este respecto, éste sería que si nunca has estado fuera viviendo en un país de habla inglesa aunque sea una temporada, que estudies todo lo que puedas de inglés antes de irte. No esperes a estar allí para aprender por “inmersión”, cuanto más te lleves puesto de aquí, más aprenderás allí.

Transporte

El servicio de autobuses de la ciudad se denomina Metro y tiene numerosas líneas entre las que hay varias que suben y bajan desde el campus a la ciudad. Todos los autobuses son gratuitos para los estudiantes y lo único que tienes que hacer es enseñar la tarjeta de estudiante al conductor al entrar. El viaje desde el campus al centro dura unos 15 minutos aproximadamente. Aparte de estos, están los autobuses que he mencionado antes para moverse dentro del campus que también son gratuitos.

En caso de que quieras viajar por la zona, es posible alquilar un coche (automático, por supuesto) por unos días y por un precio razonable en la ciudad.

Alojamiento

La Universidad de California y en particular el campus de Santa Cruz están teniendo problemas de alojamiento, ya que hay más alumnos que espacio en las residencias. Sin embargo los estudiantes de

intercambio tienen asegurada una plaza si realizan la solicitud antes de una fecha concreta. También es posible alojarse en una propiedad que no sea de la universidad, pero la mayoría de los estudiantes viven en las residencias y encontrar un lugar fuera puede ser más difícil y no necesariamente mucho más barato. Lo más importante a saber del alojamiento en California es que es increíblemente caro (una media de 600€ al mes en un apartamento compartido). De las 10 becas que se conceden para California 5 están dotadas con los \$6000 que mencioné anteriormente (aunque supongo que esto puede cambiar de año en año), y ese dinero puede ser esencial para no arruinarse allí pagando un techo. Si tienes una de las otras becas mucho me temo que habrá que ahorrar (aunque más de este tema en el siguiente apartado).

UCSC está dividida en 9 colleges. Es una estructura un poco rara en la que cada college no sólo tiene sus propias residencias de estudiantes sino que los estudiantes afiliados a él se supone que tienen intereses comunes. Todo estudiante de la universidad tiene que estar afiliado a un college. Así que otra de las decisiones a tomar es a que college te vas a afiliar (y por tanto donde vas a vivir). Es muy difícil elegirlo ya que, aunque te dan descripciones de cada uno en el material oficial que te envían, éste no se ajusta mucho a la realidad. Por supuesto, los estudiantes allí conocen que tipo de gente vive en cada college y que es lo que te puedes esperar de cada uno, pero con los panfletos a miles de kilómetros de distancia es como elegir al azar. Si realmente terminas yendo a Santa Cruz a estudiar ten en cuenta lo siguiente para elegir el college (independientemente de lo que diga la información que te manden):

- **Crown:** college donde se aloja gente de ciencias y tecnología tranquilo y con buena pinta.
- **Cowell y Steveson:** por lo que se rumoreaba son los colleges de las fiestas. Por lo visto no apto para los que se quieren concentrar del todo en los estudios.
- **Porter y Kresge:** donde se aloja la gente de artes y los más hippies.
- **Oakes:** donde se aloja mucha gente perteneciente a minorías raciales. Por supuesto hay gente de todas las clases y razas en todos los colleges, pero en Oakes se reúnen aquellos que prefieren convivir con gente de su propio grupo cultural.
- **College Eight:** supuestamente su tema central es el medio ambiente y las ciencias de la tierra pero por lo que pude ver es uno de los colleges más neutros en cuanto al tipo de estudiantes que puedes encontrar allí. Un poco apartado del resto del campus.
- **Colleges Nine y Ten:** supuestamente sus temas están centrados en la sociología, justicia, estudios internacionales y globalización. En la práctica es donde más estudiantes internacionales hay (de hecho la gran mayoría se alojan allí).

Hay más pero no conozco todos porque en verdad sólo tienes que ir a aquellos en los que hay clases a las que tienes que asistir, aquellos que tienen los comedores que prefieras o en los que viva gente que conozcas, con lo que puedes pasar allí más de un año sin pisar alguno de los colleges.

Por supuesto hay que tomarse estas indicaciones con cierto recelo. En todos los colleges hay gente de todo tipo y no hay ningún requisito para elegir un college particular. De hecho el único consejo que puedo dar es que elijas Porter, Kresge o Oakes sólo si tienes seguridad de que uno de esos es el que te conviene, ya que en ellos la gente sí que es de un tipo determinado y puedes encontrarte fuera de lugar (por ejemplo, si irte semidesnudo al bosque a subirte por los árboles, fumar sustancias sospechosas y pintar con las manos no es lo tuyo, lo mismo no terminas encajando bien en Kresge). Los demás colleges tienen más variedad de tipos de gente y son menos extremos. (En cualquier caso, creo que es posible solicitar un cambio de college, aunque no estoy seguro).

Dentro de cada college puedes elegir vivir en un hall o en apartamentos. El hall usualmente se reserva

para la gente de primer año con lo que si no te hace que haya gente en los pasillos gritando todo el día medio borracha, entonces a lo mejor deberías de elegir los apartamentos. Las habitaciones de los apartamentos pueden ser para una, dos o tres personas. Si eres como yo, seguramente preferiras la habitación para uno. Puedes solicitarla pero puede ser que no te la den, ya que en tu solicitud sólo indicas que esa es tu preferencia. Conozco casos de gente a la que se la dieron y a los que no se la dieron, pero por lo visto no es demasiado importantes porque al final cada cual estaba contento o no con respecto al resto de la gente del apartamento y no con respecto al tipo de habitación.

Además de todo esto existen 4 tipos de alojamiento alternativos a los colleges:

- **University Inn:** es el hotel de la universidad y está en la ciudad y no en el campus. Otro compañero de la UGR estaba allí el mismo año que yo y decía que estaba bien. Por lo visto la comida era excepcional. Todas las habitaciones son muy grandes y creo que dobles en su mayoría. Personalmente creo que es más un problema que una ventaja vivir en la ciudad ya que es más trasiego ir al campus todos los días (pero ya digo, es sólo mi opinión).
- **The Village:** son unas casas de madera al principio del campus. Aquí es donde me alojé yo ya que te aseguran la habitación individual y todavía estas dentro del campus. El único problema (que descubrí al llegar allí) es que por alguna razón la gente que elige este sitio es un poco particular y probablemente no pegaba en ningún otro, con lo que la comunidad resulta algo *pintoresca*. Aparte de gente rara tengo que decir que tanto la gente de mi casa como la de las casas de alrededor eran completamente normales. The Village está un poco apartada de la vida del campus tanto espacialmente como anímicamente, con lo que si eres del tipo que prefiere estar en el centro del mogollón, probablemente este no sea el sitio para ti.
- **International Living Center:** está dentro del college Nine y es un edificio de apartamentos que tiene sólo estudiantes internacionales (y practicamente ninguno de aquellas tierras). Absolutamente todos los amigos que hice en Santa Cruz son californianos con lo que no puedo decir como es la comunidad internacional, pero supongo que vivir en el ILC tiene que ser también una buena experiencia. Sin habitaciones individuales por lo que sé.
- **University Town Center:** Como el University Inn, está en la ciudad. Está en el centro de Santa Cruz y las habitaciones son todas dobles. Aunque no sé como están porque por allí no pasé nunca.

Elegir alojamiento es un poco complicado sin haberlo visto antes y al final también juega un papel importante la suerte que tengas.

Comidas

Antes de que tomes el avión para allá oírás unos tres millones de veces que la comida de allí es horrible y que sólo vas a comer hamburguesas y perritos calientes. Y puede ser que sea cierto en otras partes de Estados Unidos, pero en mi experiencia la gente que he conocido cuida su alimentación casi más de lo que lo pueda hacer la gente que conozcas por aquí. Perfectamente tres cuartos de la gente que vivía conmigo eran vegetarianos y el resto, aparte de alguna notable excepción comía más cosas que hamburguesas y perritos calientes.

La universidad tiene como cinco o seis comedores diferentes con planes de comida diferentes. Uno de los planes (un poco caro) es una especie de tarifa plana, puedes entrar en cualquier momento del día a cualquier comedor y comer tanto cuanto quieras. Lo bueno de éste es que te puedes

despreocupar de la comida, ya no es necesario ni ir a comprar ni hacerla. Lo malo es que tras unos cuantos meses allí lo cierto es que te cansas de la comida del comedor y casi prefieres hacértela tú mismo. (Hasta yo, que no cocino nunca, terminé haciéndolo). Tienen cierta variedad (no mucha) en las cosas que ponen pero tras un tiempo todo sabe igual. Los otros planes son por número de comidas, cada vez que entras al comedor te descuentan una aunque puedes comer todo lo que quieras. Creo recordar que en algunos tipos de alojamiento es obligatorio tener un plan de estos.

Para hacer la compra tenía que ir a un supermercado en la ciudad (Trader Joe's) que tenía buenos precios, dentro de que allí la comida es muy cara. Además puedes encontrar de todo (y sí, sí que tienen aceite de oliva).

Dinero

Como he mencionado antes, las cosas más caras son el alojamiento y la comida, que tienen precios desproporcionados comparados con los de aquí. Sin embargo, el resto de cosas (y mientras el euro esté más fuerte que el dólar) son en realidad más baratas. Por ejemplo, la tecnología, la ropa o la gasolina son significativamente más baratas. Yo me compré un portátil allí por dos tercios de su precio en España. Entre la documentación que te mandarán habrá una lista de los costes de vida estimados para un año académico para cada campus de la universidad. Mi experiencia es que los números que te dan son mucho mucho mayores de lo que realmente necesitas. De todas formas ten esa información en cuenta al hacer tus cálculos.

El visado que tienes que obtener para ir allí, sólo te permite estudiar con lo que no puedes trabajar ni ganar dinero sin violar la ley de extranjería, sin embargo es posible trabajar dentro del campus y no es muy difícil conseguir un trabajo. Así que puedes considerar esa opción si hace falta un ingreso extra.

Estudios

El sistema de estudios es muy diferente al nuestro. Va por trimestres. Cada trimestre haces tres asignaturas con lo que al final cursas 9. En general se valora mucho más la práctica que la teoría y si aquí estamos acostumbrados a que las notas finales sean un 70% de teoría y un 30% de prácticas (o 60/40) allí en muchas asignaturas la proporción es exactamente al revés. Además se valora el trabajo continuo. No es que aquí no estemos entregando cosas constantemente, pero allí los sistemas de evaluación dan más valor al trabajo del día a día. Además existen 2 exámenes y no sólo uno al final con lo cual la dificultad de un examen final con todo se rebaja. Por tanto, el resultado final es que se trabaja más a la larga pero las cosas a hacer son más fáciles y están más divididas. Imagina que si las asignaturas son de 3 meses y hay 2 exámenes por asignatura, tus primeros exámenes los tienes 1 mes y medio después de aterrizar por allí. Un sistema diferente desde luego.

Los profesores están muy capacitados. Siempre tendrás los que te caigan mejor y los que te caigan peor, pero en mi experiencia todos han sido amables y dispuestos a ayudar cuando ha surgido algún problema. En general todo está más estructurado que aquí. En cada asignatura desde el primer día te dan un calendario con lo que se va a impartir cada día de clase. La evaluación está especificada hasta el milímetro, sabes lo que vas a recibir por cada práctica y cada trabajo que entregues y nada se modifica o se piensa sobre la marcha. Los profesores y ayudantes hacen clases especiales de dudas justo antes de cada examen en todas las asignaturas. Y en el caso de los más enrollados hasta compran

pizzas para aquellos que asisten a ellas (dinero del departamento bien empleado :)

Los planes de estudio se parecen bastante a los nuestros y son amplios con lo que conseguir asignaturas que se puedan convalidar no tiene por qué suponer un problema. Lo único a tener en cuenta es que algunas asignaturas se imparten en años alternos con lo que asegurate de que el plan de estudios con el que te planificas es el de tu año.

Cosas que ver

Como esto ya se está alargando un poco sólo listo las cosas más representativas para ver en la zona:

- San Francisco (una de las ciudades más increíbles del mundo)
- Berkeley
- Monterey
- Las vinerías de Sonoma y Napa
- Big Sur
- Yosemite Park
- Los Angeles (muy lejos de Santa Cruz)
- El Gran Cañon (también lejos)
- Las Vegas (más lejos todavía)

En definitiva, si tienes la ocasión de ir para allá no lo dudes ni un momento. Para mí la experiencia fue increíble y California es un sitio fantástico. He estado dos veces de intercambio y sólo puedo aconsejar a todo el mundo que no haya estado que se anime si tiene la oportunidad.

Good luck & good trip!!

Andrés Sopena Pérez